

# Rebote amarillo

## OPINIÓN



ENRIQUE BONILLA

Director de la Carrera de  
Arquitectura de la Universidad  
de Lima

**C**uando pensábamos que las prácticas urbanas amarillistas de la gestión municipal anterior habían prácticamente desaparecido, vamos encontrando indicios razonables de la aparición de una segunda ola.

El foco apareció hace algunos meses cuando, desoyendo las recomendaciones y sugerencias de urbanistas y expertos en patrimonio, se aprobó el Plan Maestro de Recuperación del Centro Histórico, que adolecía de enormes problemas de formulación por centrarse, entre otras cosas, en una perspectiva muy patrimonialista y poco social, plan que para un centro histórico como el nuestro es absolutamente inadecuado. En los últimos meses vemos que, mientras la autoridad se regocija con unos hallazgos predecibles en la plazuela de San Francisco, los incendios y los derrumbes van sumándose semana

a semana en Barrios Altos y Monserrate.

Tampoco se entiende que habiendo un plan para el centro histórico, este no haya contemplado nada referido a la interacción con las líneas 2 y 3 del Metro que atravesarán el casco antiguo y que tendrán en el Parque de la Exposición y su entorno un importante nudo de intercambio que se sumará al ya existente del Metropolitano.

No obstante, si algún indicador cabe para confirmar este rebrote, solo hay que mirar la propuesta presentada para el óvalo Monitor en la avenida Javier Prado Este, de un nuevo 'bypass' para aliviar el caótico tráfico de la zona. Esta solución, en la teoría y en la práctica, como bien sabemos, no resuelve los problemas del tráfico: para lo único que sirve es para trasladarlos. Además, las consecuencias de estas "soluciones viales" son bastante nefastas para la ciudad porque destruyen el tejido urbano, invaden el espacio público y, por lo general, como es el caso, no tienen ningún respeto por el peatón. Tampoco se ve cómo favorece a otros medios de movilidad sostenible como las ciclovías.

Al parecer, estamos bastante lejos de encontrar una cura para los problemas de Lima, que seguramente tomarán años en resolverse, pero ayudaría bastante no seguir cometiendo errores. Los rebrotes pueden ser evitables si se actúa con previsión y basándonos en la experiencia.

FRANCISCO NEYRA

